教室の内外 (6)

——『伊勢物語』・『土佐日記』・『和泉式部日記』・『更級日記』

吉海

直

佐日記』・『和泉式部日記』・『更級日記』の四作品に関しての論【要旨】今回は「教室の内外(6)」として、『伊勢物語』・『土

考を掲載した。

これも従来無関心だったようだが、月が傾いた後で歌を詠じても出ている。ここで証拠になるのが十日の月の入りであった。それについて、むしろまだ暗い時間帯であるとする反対意見

帰ったのなら、軽視できないはずである。旧暦の一月十日の月帰ったのなら、軽視できるいは、これなら午前三時過ぎに帰ったの入りは午前三時前であった。これを夜が明けてとすると、月がとしてすっきり解釈できる。これを夜が明けてとすると、月がい話だからそこまでの合理性は求められていないのかもしれないが、明るくなってからという解釈は再考を要するのではないなが、明るくなってからという解釈は再考を要するのではないである。旧暦の一月十日の月にある。日暦の一月十日の月にいる。

①『伊勢物語』第四段ひとりごと

(前書き) この章段で看過されているのは、末尾の「夜のほのと明くる」である。「夜の明く」には二つの意味がある。のぼのと明くる」である。「夜の明く」には二つの意味がある。しかしながら「ほのぼのと」とあるこ前三時)になるである。しかしながら「ほのぼのと」とあることにより、その語感が視覚的な明るさを想像させるらしく、何とにより、その語感が視覚的な明るさを想像されているのは、末尾の「夜のほ

一、第四段の問題点

研究とは、先行研究の成果を尊重し、その上で先人とは違って独自の解釈を導き出すことである。それは非常に困難な挑戦た独自の解釈を導き出すことである。それは非常に困難な挑戦は既に論じられており、あえて挑戦しようという気をなくしては既に論じられており、あえて挑戦しようという気をなくしては既に論じられており、あえて挑戦しようという気をなくして

なお第四段については、その核となる和歌の二つの「や」にそれでも片桐先生の目に止まっていないことがあることに気付いた。所詮は落穂拾い(重箱の隅をほじくる行為)にすぎないいた。所詮は落穂拾い(重箱の隅をほじくる行為)にすぎないこともないとはいえない。そう信じて第四段を眺めていたら、こともないとはいえない。そう信じて第四段を眺めていたら、かつては私もその一人だったのだが、最近になってようやく、かつては私もその一人だったのだが、最近になってようやく、

表現に注目し、そこから新しい解釈を提示してみたい。古典文かった。ここでは末尾の「夜のほのほのと明くる」という時間逆にいえば、それ以外については、ほとんど問題視されてこなついて、それが反語なのか疑問なのかに研究の争点があった。

……。 は 5 号 と よう ここ ご で まで と 思うからである。 学における時間表現は案外重要だと思うからである。

まずはお馴染みの本文を掲載しておく。 むかし、東の五条に、大后の宮おはしましける西の対にすむ人ありけり。それを。本意にはあらで、心ざしふかかりける人、ゆきとぶらひけるを、正月の十日ばかりのほどに、ほかにかくれにけり。あり所は聞けど、人のいき通ふべき所にもあらざりければ、なほ憂しと思ひつつなむありける。またの年の正月に、梅の花ざかりに、去年を恋ひていきて、立ちて見、ゐて見、見れど、去年に似るべくもあらず。うち泣きて、あばらなる板敷に、月のかたぶくまでふせりて、去年を思ひいでてよめる。

月やあらぬ春やむかしの春ならぬわが身ひとつはもと

り。 (新編全集116頁)とよみて、夜のほのぼのと明くるに、泣く泣くかへりにけ

の身にして

二、「正月の十日」について

れたわかりにくい文章である。それを歴史背景や業平の人生を『伊勢物語』特有のというか、短いわりに随分朧化・韜晦さ

と「月のかたぶくまで」である。というのも、 参考にして読み解く作業が続けられてきた。ここでまず私が注 かり」でなければならないのか、ふと疑問に思ったからである。 目したのは、そういったこととは別視点の、「梅の花ざかり」 何故「梅の花ざ

単純な疑問は大切にしたい。

が描かれていることの意味も納得される うだ。その方が「月」との対比がしっくりくるし、わざわざ梅 いうことになる。逆にここから類推すると、「月やあらぬ」歌 が描かれている。もちろんそんなことは本文には一切記されて の「春」は、具体的に梅の花によって象徴されていると読めそ いないのだから、それこそ絵師の解釈(予定調和的な発想)と か)、この段が描かれた絵には必ずといっていいほど紅梅の木 植えられていたとされている。その証拠に(といえるかどう これについては、昔男が通っていた東五条の西の対に、 梅が

ちろんわざわざ「十日」とあるのだから、今年もその日に来た なって男が訪れたのは「正月に」としか指定されていない。も ごろなのであろうか。本文に表記されている日付けは 十日」であるが、それはあくまで去年のことであり、今年に 問題はここからである。では京都の梅の花盛りは、一体いつ 「正月の

と読むべきだという人もいるだろう。

ただ考えてほしい。去年の正月十日というのは、女がいなく

という回りくどい婉曲表現になっているのだろうか。 日」に逢った後で連れ出されたので、「十日ばかりのほどに」 なった日付けであって、決して女と最後にあった日ではないと 女の不在を詠じていると見ていいのだろうか。それとも「十 いうことを。男はあえて女のいなくなった日に西の対を訪れて

無 かに間違った設定になってしてしまう。そのことを真剣に考え である。だがそれが十日では、既に女はいないのだから、明ら としても、女の在・不在によって心情は大きく異なるというの 瀬を前提にしてのことと見ている。だからこそ月や春が同じだ それはさておき、歌の解釈ではたいてい女の在 を対比している。「去年を恋ひて」というのは、女との逢

・不在

てみてほしい。

てあれば、部屋の中をみることは不可能である。部屋の外だと、 表現である。男は一体何を見ているのだろうか。格子が降ろし のは簀子だからである。また「立ちて見、ゐて見」も気になる く廂の間に入れないからではないだろうか。部外者がいられる ついでながら、男が「あばらなる板敷」にいたのは、

させる表現ではないだろうか。「立待ちの月」「居待ちの月」がある。確証はないが、月を連想見えるのは梅の花か月であろう。月に関係する表現として、

そう考えると、昔男が女に最後に逢ったのは、十日より前

(九日以前)ということになる。それが京都の梅の花盛りと整されていた。

見事に整合する。

三、「梅の花ざかり」をめぐって

下のようになっている。

私は梅の花盛りは十日より遅いと思っているが、この考えに本文の「月」が同調してくれない。たとえば旧暦正月十日の月は、かなり早い時間に出て(夕月夜)、午前二時頃には沈んでは、かなり早い時間に出て(夕月夜)、午前二時頃には沈んでは、かなり早い時間に出て(夕月夜)、午前二時頃には沈んでは、かなり早い時間に出て(夕月夜)、午前二時頃にはれているが、この考えに時にはもう帰ったことになりそうだ。

と解釈しておられる。これだと十日の「月のかたぶく」時刻とある。これについては、これまで「夜が明ける」意味でとらえある。これについては、これまで「夜が明ける」意味でとらえられてきたが、夜明けでは月が沈んだ後に数時間(四時間程度)の無駄な余白が生じてしまう。それに対して小林賢章氏や度)の無駄な余白が生じてしまう。それに対して小林賢章氏やる」でこれと符合するのが、歌の後の「夜のほのぼのと明くる」で

は日付の微妙な相違に注目してみたい。問題の『古今集』は以記述にほぼ等しいとされてきた。確かにそうなのだが、ここでしくなる。これまで『古今集』の長い詞書は、『伊勢物語』の

しかしここに『古今集』の詞書が入ってくると、話がややこ

五条の后の宮の西の対にすみける人に、ほいにはあらで もの言ひわたりけるを、正月の十日あまりになむ、ほか へかくれにける。あり所は聞きけれど、えものも言はで 又の年の春、梅の花ざかりに、月のおもしろかりける夜 去年を恋ひてかの西の対に行きて、月のかたぶくまであ ばらなる板敷にふせりてよめる。在原業平朝臣

Ξ

て(七四七番

というのも「ばかり」だと九日以前も許容されるが、「あまり」ならないとする人もあるだろうが、ここであえて問題にしたい。では「十日あまり」となっている。この程度の違いは問題にも『伊勢物語』には「十日ばかり」とあったものが、『古今集』

だと十一日以後にしかならない(九日は含まない)からである。

釈』では、

私は梅の花盛りとしては十一日以後がふさわしいと思ってい

は、十四、五日頃なら成立するようだ。前だと月は随分早く沈んでしまう)。従来の「夜が明ける」説まり数日後には夜の明ける頃に月も沈むことになる(逆に九日る。その反面、月の入りは一日経つと五十分ほど遅くなる。つ

これに類似したことが『土佐日記』一月十一日条にあるので、

それも見ておきたい。

ば知りける。かかるあひだに、みな夜明けて、手洗ひ、例れば、海のありやうも見えず。ただ、月を見てぞ、西東を十一日。暁に船を出だして、室津を追ふ。人みなまだ寝た

知ったとある。ここだけを見れば、西に傾く月によって、方角ここは暁に船出しており、まだ暗いので月の位置で東西をのことどもして、昼になりぬ。

らどうだろうか。

触れられていなかったが、さすがに萩谷朴氏『土佐日記全注十一日にしても月は暁になる前に沈んでいるのではないかとい十一日にしても月は暁になる前に沈んでいるのではないかとい語』四段で、十日の月は午前二時頃沈むことが脳裏にあるので

をとって算定すると、翌十一日午前三時七分に沈むことに奈半利における陰暦正月十日の月を、昭和三十九年に例

ても、十一日(十日の暁に日付が変わる)の月は午前三時前後ぎりぎり西に沈む直前の月が見えた可能性もある。いずれにしこれを脚色虚構としておられるが、暁に船出したのであれば、

と月の入りの時刻を明記されている。これを根拠に、萩谷氏は

なっている

に沈むことに留意していただきたい。

純に考えていることもわかってきた。ここで発想を変えてみたた。従来は矛盾しているにもかかわらず、十日を指針として単以前にも十一日以後にもそれなりの問題があることが見えてきくれにしても単純に十日に特定(限定)できないこと、九日

に女のもとを尋ねていたからだとは考えられないだろうか。男が女の不在を知ったのは、誰かから聞いたのではなく、十日年も今年も女は不在だったとしたらどうだろうか。というのも

一年の経過の間に変ったのは、本文では「あばらなる板敷」

従来は女の在・不在をポイントにしていたが、思い切って去

ないと考えられたのであろう。 されている。大后の宮の西の対であるから、荒れ果てるはずはいなくなった後、調度品などが片付けられてがらんとしたと解いなくなった後、調度品などが片付けられてがらんとしたと解

まとめ

いない)「梅の花盛り」と「月のかたぶく」に注目して、その以上、これまで問題にされなかった(片桐先生も言及されて

0

問題点をいろいろと指摘してみた。

の対を訪れたとすべきであろうか。その上で、月の入りと男のだけたであろうか。それを考慮した上で、さて男は何日頃に西それに連動して月の入りの時刻も変容することは納得していた「花盛り」の時期の特定によって日付が動く可能性があるし、

ている。しかしながら十日の夜ではどう考えてもおかしい。む物語』にそこまでの整合性を求めること自体愚問といわれそうだが、一度は真剣に絞り込んでみてはどうだろうか。

独りごと

しろ十五日の夜ならぴったりする。

第四段について、「夜のほのほど、注意しなければなるまかった。あるいはそれが常識の落とし穴なのかもしれない。むかのか。あるいはそれが常識の落とし穴なのかもしれない。むしろ教科書に掲載されているものほのと明くる」の解釈が間違っ

梅の満開がいつかということだったが、次に月の入りというこなる。そこから次に梅の花が気になった。最初は京都におけるりは午前三時より前なので、その意味でも適合していることになる。幸い十日の月の入りと連動することになる。幸い十日の月の入れが十日の月の入りと連動することになる。幸い十日の月の入れが十日の月の入りに、「明くる」の解釈が午前三時に改訂されたとすると、そ

その途端、『古今集』にある、とから、梅は見えなくなることに気付いた(暁闇・明けぐれ)。

春の夜の闇はあやなし梅の花色こそ見えね香やはかくるる

(四一番

参考になるかもしれない。ある。ひょっとするとこの歌は、第四段を解釈するのに非常にが想起された。梅は見えなくても香は薫っていたはずだからで

想像にふけってみた。の人の袖の香ぞする」は可能)。第四段を考えながら、そんなの人の袖の香ぞする」は可能)。第四段を考えながら、そんなきっかけになっているのではないだろうか(橘でなくても「昔おそらく描かれていない「梅の香」こそは、女を想起する

注

- 保科恵氏「勢語四段と日附規定 ――「ほのぼのとあくる」から論じておられる。
- (4) ただし九日以前の月であれば、午前三時までに時間的余白が(4) ただし九日以前の月であれば、午前三時までに時間的余白が翌日になる意味ではなさそうだ。身近な時を迎えることになりかねない。ついでながら「ほのぼのと明く」のすべてが翌日になる意味ではなさそうだ。身近な『蜻蛉日記』の二例など、「夜が明ける」の意味で用いられて『蜻蛉日記』の月であれば、午前三時までに時間的余白がいるとしか思われないので、「夜の明く」と同様、両義的に
- のもあるが、第四段との整合性を考えると「がらんとしたいる。この場合は単純に「荒れ果てた蔵」と訳されているも(5)「あばらなる」は、第六段にも「あばらなる倉」として出て

柔軟に考えるべきであろう。

同じような疑問のもとに解説されている。 〔追記〕保科恵氏 『入門平安文学の読み方』(新典社選書) でも、

蔵」とすべきではないだろうか

三六

②『土佐日記』冒頭を読む

詩の世界と決別(対立)し、言語遊戯という独自の発展をとげあろう。特に和歌は仮名表記がふさわしいし、それによって漢とされているが、もっと大事なのは仮名で書かれていることで綴った体裁の『土佐日記』。ここから女流日記文学が芽生える〔前書き〕男(紀貫之)が女の立場・視点から旅の日記を書き

ることになるからである (『万葉集』とも決別する)。

の原本にまで遡る)というのは研究者の幻想であろう。第一、の人によって何度も書写されたはずである。原本が一冊(一冊時代まで存在したことも文学史の奇跡である。もちろん『土佐時代まで存在したことも文学史の奇跡である。もちろん『土佐時記』が室町

て『土佐日記』の底本(テキスト)として使用されているのでしている(と信じられている)。だからこそ定家本を差し置いに校訂していることがわかる。それに対して為家は忠実に書写に校訂していることがわかる。それに対して為家は忠実に書写

貫之の字体など誰にもわからないのだから

も、同じことである。のことではない。『伊勢物語』や『源氏物語』の定家本にしてのことではない。『伊勢物語』や『源氏物語』の定家本にしてある。ここから、定家本には定家による本文校訂が含まれていある。ここから、定家本には定家による本文校訂が含まれてい

一、冒頭について

学習したことのある人が多い教材である。まずはお馴染みの冒『土佐日記』の冒頭は高校古文の教科書にも採用されており、

頭本文を紹介しよう。

門出す。そのよし、いささかものに書きつく。り。それの年の師走の二十日あまり一日の日の、戌の時に男もすなる日記といふものを、女もしてみむとてするな

しつつ、ののしるうちに夜更けぬ。とつつ、ののしるうちに夜更けぬ。といったる。かれこれ、知る知らぬ、送りす。年ごろよくくらべつる人々なむ、別れがたく思ひて、船に乗るべきところ解由など取りて、住む館より出でて、船に乗るべきところ

きざね、船路なれど馬のはなむけす。上、中、下、酔ひ飽二十二日に、和泉の国までと平らかに願立つ。藤原のと

きて、いとあやしく、潮海のほとりにてあざれあへり。

この本文で必ず生徒に注目させ、文法的な相違のあることを

(15 頁)

らである。第一学習社の「国語総合」でも、脚注の「問」に、の異なる二つの助動詞「なり」が、都合よく一文に出ているか指摘するのが、冒頭の「すなる」と「するなり」である。用法

意味・用法がどのように違うか。

という設問として出ている。

前者はサ変動詞の終止形に接続しているから伝聞の助動詞その模範回答として掲げられているのは、

しているから断定の助動詞「なり」の終止形である。「なり」の連体形、後者は同じくサ変動詞の連体形に接続

のことを考えるきっかけになるわけである。しているところなので、「男もすなる」という伝聞表現が、そであった。丁度ここは貫之が『土佐日記』の作者を女性に仮託

二、定家本の冒頭

ところが大学ではそれでは済まされない。というのも『土佐

の本文は、日記』の最古写本である藤原定家書写本(前田家所蔵・国宝)

をとこもすといふ日記といふ物を、むなもして心みむとてするなり。それのとし、はすのはつかあまりひとひ日のいとなっており、最初の「すなる」が「すといふ」になっており、となっており、最初の「すなる」が「すといふ」になっており、これでは「なり」の比較ができない。しかも定家本では「といふ」が連続することになるが、何故それを避けようとはせず、、ふ」が連続することになるが、何故それを避けようとはせず、でなる」を抹消したのか、定家改訂の意図がよくわからない。

ここで『土佐日記』の伝本の特殊性について大まかに紹介しておきたい。というのも『土佐日記』は、紀貰之自筆本が室町時代まで現存していた稀有な(幸運な)本だからである。その自筆本も三条西実隆が臨模した後で散逸しているが、それまで自筆本も三条西実隆が臨模した後で散逸しているが、それまで自筆本も三条西実隆が臨模した後で散逸しているが、それまで自事本も三条西実施の伝本の特殊性について大まかに紹介しておきたい。

早々と散逸しており、現在ではかなり時代の下った写本でしか平安時代の代表的な『源氏物語』も『枕草子』も、自筆本は

あることも証明は不可能である。自筆本が複数存在した可能性も否定できないし、貫之の自筆でない残り方をしているといえる。ただし原本は一冊ではなく、読めないことを思うと、『土佐日記』は奇跡としかいいようの

入札会(オークション)で大阪青山短期大学が七五〇〇万円とが、一九八四年に突如として弘文荘(古書店)に持ち込まれ、書写本(嘉禎二年)である。この本は長い間所在不明であった書写本(文暦二年)であった。それに続くのが定家の息・為家書写本(文暦二年)であった。それに続くのが定家の息・為家書写本(文暦二年)であった。

いう高値で購入して話題になった(現在は国宝指定)。

て文法問題作成の便宜で忌避されているわけではなかった。 最善本(自筆本を忠実に書写した本)とされていたが、為家本 最善本(自筆本を忠実に書写した本)とされていたが、為家本 最古の定家書写本は原本を改訂してでも自身の美意識を絶対視 しているものであることがわかってきた。だから最古であって しているものであることがわかってきた。だから最古であって してな教科書にも使用されることはないのである。それは決し として教科書にも使用されることはないのである。それは決し

こういった『土佐日記』の書写態度から判断すると、『伊勢

るわけではないのだ。ここに積極的に古典の書写校合を行ったる現状である。決してすぐれた本文を有しているから用いていわる善本がないということで、やむをえず定家本を使用していわる善ないということで、やむをえず定家本を使用している語』にしても、寛家書写本は到底原本物語』にしても、寛家書写本は到底原本

三、帰京の遅延

定家の功罪が存するといえる。

さて、冒頭本文を読めばわかるように、『土佐日記』は土佐さて、冒頭本文を読めばわかるように、『王佐日記』もそう五十五日間の旅日記として記されている。『更級日記』もそうだが、何故赴任時の記録に赴任時の記憶は反映されていないのだあるいは帰京時の記録に赴任時の記憶は反映されていないのだろうか。

りの日数を費やしている。そのお蔭で『土佐日記』の分量も倍週間程度の旅程であるが、この折は天候不順などによってかなまでである(年をまたいでいる)。本来なら土佐・京都間は二までなある(年をまたいでいる)。本来なら土佐・京都間は二までのある(年をまたいでいる)。本来なら土佐・京都間は二までのおりの日数を費やしている。そのお蔭で『土佐日記』の分量も倍

増しているのであるから、天候不順に感謝したいところである

(もちろん虚構が混じっている可能性も多分にある)。

もう一つ不思議なことがある。普通、受領の任期は四年である。それに往復の行程や役所の引継ぎを計算しても、たいした日数にはなるまい。ところが貫之は任が果てた後、一年近くも日数にはなるまい。ところが貫之は任が果てて」でいいはずである。あることに気付く。通常なら「四年果でて」でいいはずである。あるまい。どうやら後任者(新国司)となった鳥田公鑒の到着あるまい。どうやら後任者(新国司)となった鳥田公鑒の到着あるまい。どうやら後任者(新国司)となった鳥田公鑒の到着ない。

本来なら一月の除目(県召し)で決定するはずだが、公鑒は四月に任命されたらしい。ここで既に三ヶ月も遅れているので白が存することになる。その間、公鑒は一体何をしていたのだろうか。あるいは流刑の地でもある遠い土佐への赴任(しかも船旅)を躊躇していたのだろうか。

(ことになっている)のだから、公鑒に対する憎悪が描かれてしていたと思われる。ましてその間に愛娘が亡くなっている賞之にしても帰京が一年も遅れたのであるから、かなり立腹

いても不思議はないはずだ。

四、仮名表現と和歌

仮託された女性達がそれを積極的に用いて、日記の世界を開拓 文においても自己の心情を吐露するのに便利であることを。 に都合がいいこと(『万葉集』にはなかった)のみならず、 していたのではないだろうか。一字一音の仮名が、和歌の表出 集作業を通して、仮名書きの魅力(メリット)を誰よりも体得 しかも仮名序の作者であることを思うと、貫之は『古今集』撰 そのことは小松英雄氏によっても既に表明されている。 いたが、それ以上に仮名で書くことのメリットを考えてみたい そうである。従来は女性に仮託したことばかりが重要視されて わざるをえない。どうもこのことと仮名書きとは無縁ではなさ わずか五十五日間での数字であるから、歌数はかなり多いとい ちろん掛詞などの言語遊戯 そういった貫之の新たな試みを、 加えて貫之が歌人であり、『古今集』の撰者の一人であり、 ところで『土佐日記』には五十七首の和歌が含まれている。 (技法) にも非常に都合がいい。 何故か男性公人は継承せず 散

していったというわけである。ここに文学者貫之の仕掛けがあ

ると見たい。

になる。文学史では女性仮託を過剰に強調しているように思え 書くことも、この時代にはさほど稀有なことではなかったこと なのである。 る。『土佐日記』は決して記録ではなく、創作を含む日記文学 は必ずしも女ではあるまい。そう考えると、女の立場で日記を でいる例が出ている。貫之の「人はいさ」歌にしても、宿の主 もっとも『古今集』を見れば、既に男が女の立場で歌を詠ん

紀貫之が作者である証拠

文の教科書にも載っていることだが、具体的にどんな資料に よって保証されているのだろうか。 ところで『土佐日記』が紀貫之の作だということは、高校古

である。

九二番の詞書に、 一つには貫之の息子・時文と交流のあった恵慶法師の家集の つらゆきがとさの日記を、ゑにかけるを、いつとせをすぐ

書いたこと、また末尾帰京章段の絵を含む日記絵が書かれてい とあることがあげられる。これによって貫之が『土佐日記』 を

しける、家のあれたる心を

ろうか。

これも原本の一つといえるであろう。 たことがわかる。残念なことに絵の実物は現存していないが、

とがわかる。実はこんな外部資料が存することはむしろ稀であ る。あるいは息子の時文が、あえて父貫之の偉業を書き留めて り、やはり『土佐日記』が貫之の日記として認識されていたこ る月の」歌と「都にて」歌の二首が貫之作として収録されてお また『後撰集』には、『土佐日記』の中で読まれている「照

あることと同時に貫之が作者であることをも証明しているわけ とも証拠としてあげられる。「貫之之筆」というのは、自筆で 氏自筆本蓮華王院蔵本」「有外題土左日記貫之之筆」とあるこ もう一つ、貫之自筆本を書写した藤原定家本の奥書に、「紀 いるのかもしれない。

は『土左日記』ということになるが、これは単なる当て字であ わけである(反証は見当たらない)。なお定家によれば、書名 以上の資料により、貫之が『土佐日記』の作者とされている

四〇

注

- (1) 小松英雄氏『古典再入門――『土佐日記を読みなおす』
- (2)そう考えると、『竹取物語』や『伊勢物語』の作者として貫(笠間書院)平成30年6月。

之が想定されているのも納得できる。

③和泉式部の謎

一、問題提起

性なのであった。ただ彼女の詠じた歌のみが、千年の歳月を越恋多き和泉式部は、その実、恋によっては決して充足されぬ女

えて永遠の救済を叫び続けている。

『和泉式部日記』のオーソドックスな問題、例えば物語なの か日記なのかとか、自作であるか他作であるかといった論争、 あるいは日記文学の特質探究等は、主題にかかわる重要な研究 手口であり、今後もさまざまに論議されるであろう。私自身、 子口であり、今後もさまざまに論議されるであろう。私自身、 日記文学には制作の依頼者がいる(『蜻蛉日記』は兼家、『紫式 日記文学には制作の依頼者がいる(『蜻蛉日記』は兼家、『紫式 日記文学には制作の依頼者がいる(『蜻蛉日記』は兼家、『紫式 のった根源的な問題は棚上げにして、やや遠い外野席から日記 いった根源的な問題は棚上げにして、やや遠い外野席から日記 いった根源的な問題は棚上げにして、やや遠い外野席から日記 いった根源的な問題は棚上げにして、やや遠い外野席から日記

一、和泉式部の呼称の謎

和泉式部の「和泉」は、夫橘道貞が和泉守だったことによる和泉式部の「和泉」は、夫橘道貞が和泉守だったことによる正拠は致の官職からきているという説があるものの、確固たる証拠は致の官職からきているという説があるものの、確固たる証拠は

式部の宮仕えにしても、『拾遺集』の作者表記を唯一の根拠

る。そこに伝記研究の落し穴(予定調和的ご都合主義)があっる。そこに伝記研究の落し穴(予定調和的ご都合主義)があったしろ日記や歌から抽出・想像されたもので、読者(解釈者)むしろ日記や歌から抽出・想像されたもので、読者(解釈者)むしろ日記や歌から抽出・想像されたもので、読者(解釈者)ないって、式部が表の任国和泉また和泉と称されているからといって、式部が表の任国和泉また和泉と称されているからといって、式部が表の任国和泉

離縁され、父からも勘当されてしまったことは事実らしい。しただし為尊・敦道両親王との恋の繰り返しにより、夫からは

(式部という呼称は、何故か娘にも継承される)。 という女房名で通している点こそが問題なのであるる「和泉」という女房名で通している点こそが問題なのであるる「和泉」という女房名で通している点こそが問題なのであるる「和泉」という女房名で通している点こそが問題なのであるる「和泉」という女房名で通している点こそが問題なのである。 (式部という呼称は、何故か娘にも継承される)。

三、和泉式部の経済背景の謎

ひなき有様はいかがせん」には留意しておきたい

さて父から勘当され、夫からも離縁された和泉式部であるから、普通ならばその日からの生活にも困るはずなのだが、不思ら、普通は乳母の家にやっかいになるようである。その場合、あの置源氏物語」の夕顔の如く、相当質を落とした生活を強いられる。現実問題として、果たして式部の生活費等は一体どこからる。現実問題として、果たして式部の生活費等は一体どこからる。のまのであろうか。作品の鑑賞には無縁かもしれないが、こういったことにいつまでも目をつぶっていると、平安時代そのものを見誤ってしまう恐れがある。

もし仮に、群がる男達の貢ぎ物をあてにしているとしたら、それが式部の式を上板に、た寿まがいの生活であろう。当時の結婚は通い婚であり、むしたままがいの生活であろう。当時の結婚は通い婚であり、むしたは、相当に新しい生き方ということになる。そうでなくてことは、相当に新しい生き方ということになる。それが式部の式をとしたら、

引き取られることを承諾したとも考えられる。「近くて親はらからの御有様も見聞こえ」とある点、ひょっ「近くて親はらからの御有様も見聞こえ」とある点、ひょっにがあらしいので、その姉妹の邸にでも世話になっているのだのうか。式部は住む家を持たないからこそ、最終的に敦道邸にろうか。式部は住む家を持たないからこそ、最終的に敦道邸にろうか。式部は住む家を持たないからこそ、最終的に敦道邸に入りる。

母娘の自活という生々しい現実のためなのかもしれない。当然したのも、単なる精神的な慰めだけではなく、実は女というかもしこの考えが正しければ、敦道の死後に彰子のもとに出仕

いだろうか。こういった俗な考え方は、文学を冒涜するものだいだろうか。こういった俗な考え方は、文学を冒涜するものだはなくともそれによって老後の生活が保障されるわけであり、むしろ人も羨む良縁と見ることもできる。有名な「物思へば」歌しろ人も羨む良縁と見ることもできる。有名な「物思へば」歌にも、そういった成立の背景を設定してみると面白いのではないだろうか。こういった俗な考え方は、文学を冒涜するものだいだろうか。こういった俗な考え方は、文学を冒涜するものだいだろうか。こういった俗な考え方は、文学を冒涜するものだいだろうか。こういった俗な考え方は、文学を冒涜するものだいだろうか。こういった俗な考え方は、文学を冒涜するものだいだろうか。こういった俗な考え方は、文学を冒涜するものだいだろうか。

四、和泉式部の邸の謎

ろうか。

部たる所以なのであろうか

当時の受領階級の生活は未詳部分も多いが、「西の妻戸」等とれてその邸を出たらしい。どこに移ったかは不明であるが、れてその邸を出たらしい。どこに移ったかは不明であるが、「人々方々住む所」とあることから、どうも式部個人の持ち家ではないらしく、やはり姉妹(はらから)の邸に転がり込んではないらしく、やはり姉妹(はらから)の邸に転がり込んでになる)。そこに敦道親王が通ってきているのである。

もとたちや」等と文句を言っており、必ずしも式部を主人としきたちや」等と文句を言っており、必ずしも武部を主人としたら、寝殿造りは必ずしも権力の象徴ではなく、案外貴族一般の建築の邸宅は相当立派らしい)。もっとも式部が居候だったとしたら、寝殿には主人たる姉妹が住んでいたはずである(あるいはら、寝殿には主人たる姉妹が住んでいたはずである(あるいはらばなるかもしれないが)。だから使用人達も「騒がしの殿のおとたちや」等と文句を言っており、必ずしも式部を主人としまる。

て忠実に仕えてはいない。

は妻(権北の方)であったかもしれない。面白いことに、 れているものの、実際には北の対にも住んでいない のだろうか)。しかも若くして北の方(上の御方・内)と呼ば とっていない 女は結婚後すぐに敦道邸に入居しており、 時女)は入れ違いに実家に帰ってしまったのだから、 北の対に入ってからは、 (愛人)として過ごした。もっとも真の北の方(大納言藤原済 敦道親王の邸(東三条院の南院、一説には冷泉院の南院) (敦道が東宮候補だったということで説明がつく 北の方というよりは敦道に仕える召人 通い婚という形態を (北の方の 実質的に 済時 の

用法は再考を要する)。

娘のことは、日記には完全に欠落している。「昔のやうにも

ても、何とも不安定な一生であったことがわかる。は、保昌の邸に住んでいたようだが、こうして住居を辿ってみは、保昌の邸に住んでいたようだが、こうして住居を辿ってみその後、敦道親王が亡くなると、式部はそこに永住すること

五、小式部内侍の謎

生活していたのであろうか。そして親王達との恋に熱中してい ずれにしてもこの幼い娘 は為尊親王との間にも、夭折した御子がいたかもしれない。い よって死を免れようとすることも多かった)であろう。 師にするようである。また幼児が病弱な場合、 親」と疑われるもう一人の子供が誕生していたはずである。 現)に、式部がはかなき時間を費やしていた頃、実は彼女は既 る母をどのように見ていたのであろうか た石蔵の宮は敦道親王の御子 在したかは不明確であるが、少なくとも道貞との間に「誰が に一人ならぬ子供の母であった。小式部以外に何人の子供が存 為尊・敦道両親王との愛 (小式部) は、一体どこでどのように (まさにシンデレラストーリーの具 (落胤の場合、多くは幼児期に法 出家の功徳に あるい

見ゆる人」を小式部とする説もあるが、もちろん決定的ではなく、あるいは為尊親王の御子かもしれない。男女の恋愛に幼児の存在が邪魔なので、意識的に描かれなかったのであろうが、従来の研究は、このことを度外視しているように思えてうか。従来の研究は、このことを度外視しているように思えてすらない。おそらく娘は母と同居しておらず、どこか別の場所で乳母にでも養育されているのであろう(実家の祖父母の所かもしれない)。もし仮に同居していたとしても、敦道親王に引き取られる際には伴わなかったはずである。和泉式部は女として恋に生き、母としての愛情はあまり豊かではなかったのであろうか。

を犠牲にしたというのは、あまりにも現代的なとらえ方であろた時、あれほど悲しむことはなかったであろうし、あれほど哀切な挽歌を詠むこともなかったはずである。本来貴族の女性は、我が子を自らの手で養育せず、だからこそ乳母が存在するのでなかったのではなく、乳母が養育していたからこそ、自由に恋なかったのではなく、乳母が養育していたからこそ、自由に恋ないったのではなく、乳母が養育していたからこそ、自由に恋なかったのではなく、乳母が養育していたからこそ、自由に恋なかったのではなく、乳母が養育していたからころ方であろを犠牲にしたというのは、あまりにも現代的なとらえ方であろを犠牲にしたというのは、あまりにも現代的なとらえ方であろ

六、姫君と女房の間

和泉式部というと、その女房名に引かれて、どうしても女房文学のイメージを抱いてしまう(女流作家がすべて学者の娘で文学のイメージを抱いてしまう(女流作家がすべて学者の娘で立まであることは重要)。しかしながら為尊親王との関係にしても、あることは重要)。しかしながら為尊親王との関係にしても、にも通っていた)、日記にも「故宮をも、これこそゐて歩きたにも通っていた)、日記にも「故宮をも、これこそゐて歩きたたようである。敦道親王との場合も、決して親王と女房というたようである。敦道親王との場合も、決して親王と女房という立場では完璧に通い婚であり、寝殿造りの邸の姫君という立場で宮では完璧に通い婚であり、寝殿造りの邸の姫君という立場で宮では完璧に通い婚であり、寝殿造りの邸の姫君という立場で宮を迎えいれているのである。

違いとか、好き者といった世間の批判を浴びることになる。そ敦道親王を繋ぎ止める手管でもあったろう)。そのために身分ころに、平安朝の姫君らしからぬ式部の特徴があった(それはとかかわらず、同時期に複数の男性を通わしていると

日記制作は、敦道親王の遺言だったのかもしれない。日記制作は、敦道親王の時称が「宮」で統一されている点にも認められれは敦道親王の呼称が「宮」で統一されている点にこそ『和泉式部キーワードとして多用されている)。その点にこそ『和泉式部日記』の主題があり、だから宮邸に入居する(召人として宮仕日記』の主題があり、だから宮邸に入居する(召人として宮仕日記制作は、敦道親王の遺言だったのかもしれない。

しその時彼女が乳母になっていれば、三代続いて内侍職に就任た、と呼ばれた。そしてやはり宮仕えを通してあまたの男性と関係と呼ばれた。そしてやはり宮仕えを通してあまたの男性と関係と呼ばれた。そしてやはり宮仕えを通してあまたの男性と関係と呼ばれた。そしてやはり宮仕えを通してあまたの男性と関係と呼ばれた。そしてやはり宮仕えを通してあまたの男性と関係と呼ばれた。そしての時彼女が乳母になっていれば、三代続いて内侍職に就任しその時彼女が乳母になっていれば、三代続いて内侍職に就任しるの時彼女が乳母になっていれば、三代続いて内侍職に就任しての時彼女が乳母になっていれば、三代続いて内侍職に就任しての時彼女が乳母になっていれば、三代続いて内侍職に就任

さて式部の場合、母が内侍であることも重要である。その職

していたかもしれない。

言い換えれば、

として読める

それにしても女房階級には、平凡な結婚・平凡な人生など望

もっとも和泉式部の場合は、

彼女自身が平凡な

いえば『和泉式部日記』を日記の呪縛から解放して、『和泉式

そこで本論では『和泉式部日記』を物語として読む、もっと

(読まなくてはならない)ということである。、日記も日記風に書かれた物語(フィクション)

が得たものは、まさに和歌文学の達成であった。受領の妻としての一生を拒否したのだが。その代償として彼女

七、日記の和歌

文学にしても、虚構をこそ根底に据えるべきだと思っている。 をは別に現存諸本の題簽からは、かつて『和泉式部物語』とし とは別に現存諸本の題簽からは、かつて『和泉式部物語』とし とは別に現存諸本の題簽からは、かつて『和泉式部物語』とし とは別に現存諸本の題簽からは、かつて『和泉式部物語』とし にひき留めているのは、日記研究者の中にある種の願望・幻想が働いているからではないだろうか。 他対数が少ないからであろう。しかしそういった決め付けは、 作品にとってかえって不幸なことではないだろうか。私は日記文学の 作品にとってかえって不幸なことではないだろうか。私は日記文学の 作品にとってかえって不幸なことではないだろうか。

たい。部物語』として読み直してみてはどうか、ということを提起し

満たない二人の凝縮された愛の記録であった。

「はかかわらず、実に一四五首もの和歌が収められている和歌の多さがあげられる。比較的短い作品であるにもかかわらず、実に一四五首もの和歌が収められているからである。当然、敦道親王との恋の贈答歌が主なのだが、それは一○○三年の正月から十二月までのわずか九ヶ月ほどのできごとであった。その四年後の一○○七年に敦道親王は亡くなっている。これは和泉式部の人生を約五十年として、十分の一にもいる。これは和泉式部の人生を約五十年として、十分の一にもいる。これは和泉式部の人生を約五十年として、十分の一にもいる。これは和泉式部の人生を約五十年として、十分の一にもいる。これは和泉式部の人生を約五十年として、十分の一にもいる。これは和泉式部日記』という作品について、いささか私見

標の娘の歌人としての力量はどうなのであろうか。『更級日記』など四十年にも亘る長い人生の日記であるものの、『更級日記』など四十年にも亘る長い人生の日記であるものの、『更級日記』など四十年にも亘る長い人生の日記であるものの、

を調べてみると、彼女の家集にある歌は、式部五十六首で宮はここで具体的な数字を出してみよう。『和泉式部日記』の歌

くとして、宮の歌の大部分は『和泉式部日記』にしか掲載され十三首と増大している。この数字を見ると、式部の歌はともかわずか七首である。逆に家集にない歌は、式部十七首で宮は六

ていないことになる。

仮にこれが本当に宮の歌であれば、計七十首にもなるのである。 がの人の創作が考えられる。それ以外に、誰か別の人が、『和泉自身の創作が考えられる。それ以外に、誰か別の人が、『和泉自身の創作が考えられる。それ以外に、誰か別の人が、『和泉工部集』をヒントにして創作することも可能ではある。そこで工部られるが、それを否定するだけの証拠は見当たらない。後ておられるが、それを否定するだけの証拠は見当たらない。後の歌人としての力量は申し分ないので、後成によって創作された『和泉式部物語』としても十分楽しめる作品なのである。

八、敦道親王との逢瀬

いきなり亡くなった後、今度は弟の敦道親王が通って来るようしかも為尊親王とのことは日記にも書かれていない。その兄があった。その記録は『和泉式部集』の中には残されていない。もともと和泉式部は、敦道親王の兄為尊親王と恋愛関係に

になる。それが冒頭の、

四月十余日にもなりぬれば、木の下くらがりもてゆく。築夢よりもはかなき世の中を、嘆きわびつつ明し暮すほどに、

あはれとながむるほどに、近き透垣のもとに人のけはひす土の上の草あをやかなるも、人はことに目もとどめぬを、

れば、たれならむと思ふほどに、故宮にさぶらひし小舎人

(新編全集17頁)

である。小舎人童は為尊親王という主人を失った後

童なりけり。

いとたよりなく、つれづれに思ひたまうらるれば、御かは

りにも見たてまつらむとてなむ、帥宮に参りてさぶらふ。

(17頁)

れづれ」の「御かはり」とあるのは、小舎人童だけでなく、和

と、弟の帥宮(敦道親王)に仕えていた。その理由として「つ

泉式部にもあてはまりそうである。これは『源氏物語』同様に

冒頭で小舎人童は、帥宮から橘の花を託されていた。それは亡き為尊親王の〈ゆかり〉の物語という設定になっている。

古歌、

(古今集一三九番)

五月待つ花橘の香をかげば昔の人の袖の香ぞする

を想起させるものである。それに対して和泉式部は、

ると 薫る香によそふるよりはほととぎす聞かばや同じ声やした

というのは、逢いたいということだからである。ここから二人と大胆な(挑発的な)歌を贈っている。「同じ声」が聞きたい

て卸返り聞こえさせず一(9頁)という恋愛テクニックも心場の歌のやりとりが開始されるわけだが、和泉式部は「つねはと

ていた。 て御返り聞こえさせず」(19頁)という恋愛テクニックも心得

おぽゆるに、はかなきことも目とどまりて、 (19頁)もともと心深からぬ人にて、ならはぬつれづれのわりなく新たに始まった敦道親王との交際について和泉式部は、

かくて、しばしのたまはする、御返りもときどき聞こえさるものの、かえってそれが効を奏したのか、としている。「もともと心深からぬ人」という客観的叙述があと、為尊親王を失った空虚さを和歌の贈答によって紛らわそう

かろがろしき御歩きすべき身にてもあらず。なさけなきやント)。こうしていよいよ敦道親王が女の家を訪れ、そのまま、という精神状態になっている(「つれづれ」「なぐさむ」がポイ

す。つれづれもすこしなぐさむ心地して過ぐす。

うにおぼすとも、まことにものおそろしきまでこそおぼゆ

れとて、やをらすべり入りたまひぬ。

(22 頁

だ。

いっていいほど濡れ場(逢瀬)は描かれない。この場面にしてしがちだが、実のところ『和泉式部日記』には、まったくといずれにしても、ここから二人の濃厚な逢瀬が描かれると期待いがちだが、実のところ『和泉式部の誘いのテクニックであろうか。

まひぬ。 (2頁)いとわりなきことどものたまひ契りて、明けぬれば帰りた

もその後

と、さっさと帰っているのだから、期待はずれの作品というそうと、さっさと帰っているのがから、用記の中で、二人が何度さらに信じがたい事実がわかった。日記の中で、二人が何度くらい逢瀬を持っているのかを数えてみたところ、なんとたっくらい逢瀬を持っているのかを数えてみたところ、なんとたったの十回程度であった。九ヶ月間の日記であるから、平均すると一ヶ月に一度くらいしか逢瀬を持っていない計算になる。しと一ヶ月に一度くらいしか逢瀬を持っていない計算になる。した一ヶ月に一度くらいしか逢瀬を持っていない計算になる。した一ヶ月に一度くらいしかと満を描いているといえそうろ『源氏物語』の方がよっぽど濡れ場を描いているといえそうろ『源氏物語』の方がよっぽど濡れ場を描いているといえそうろ『源氏物語』の方がよっぽど濡れ場を描いているといえそうろ

害のある間遠な通いとして描かれているのであろう。 ちのある間遠な通いとして描かれているのであろう。 をって、敦道親王は三日どころか、その後しばらく通ってこなかった。要するに日記は、敦道親王との濃厚な恋愛を描きたいのではなく、二人の歌のやり取りを描いているのである。そののではなく、二人の歌のやり取りを描いているのである。そののではなく、二人の歌のやり取りを描いているのであろう。

[参考文献]

②清水好子氏『恋歌まんだら和泉式部』(集英社)昭和60年3月①山中裕氏『和泉式部』(吉川弘文館)昭和59年5月

③増田繁夫氏 『冥き途評伝和泉式部』(世界思想社)

昭和62年4月

④『更級日記』の読み方

一、冒頭表現

『更級日記』は次のように始まっている。

けることにか、世の中に物語といふもののあんなるを、い かで見ばやと思ひつつ、つれづれなるひるま、宵居などに、 あづま路の道のはてよりも、なほ奥つ方に生ひ出でたる いかばかりかはあやしかりけむを、いかに思ひはじめ

のあるやうなど、ところどころ語るを聞くに、いとどゆか 姉、継母などやうの人々の、その物語、かの物語、光源氏 しさまされど、わが思ふままに、そらにいかでかおぼえ語

る 上らむとて、九月三日門出して、いまたちといふ所にうつ と、身を捨てて額をつき祈り申すほどに、十三になる年、 まひて、物語の多くさぶらふなる、あるかぎり見せたまへ 洗ひなどして、人まにみそかに入りつつ、京にとく上げた いみじく心もとなきままに、等身に薬師仏を造りて、手 (新編全集『更級日記』29頁)

冒頭の「あづま路の道のはて」には、 あづま路の道のはてなる常陸帯のかごとばかりもあひ見て

りそうだが、孝標が赴任したのは上総国(千葉県)なので、地 歌が踏まえられている。その常陸よりも奥といったら東国にな しがな

(古今六帖・友則

に置いている。

的に上総を避けているとも読める。 ちの浮舟との二重写しが存するのかもしれない。あるいは意図 図上の虚構・文飾が認められる。ここに 『源氏物語』の常陸育

之は女性が日記を書くことを表明したが、孝標女はそれを受け 要であろう。この冒頭は『土佐日記』のパロディと見たい。貫 だが、それを「人」と三人称として述べている点にも注意が必 続く「生ひ出でたる人」(生まれは京都)は作者自身のこと

もかくにもつかで、世に経る人ありけり。 かくありし時過ぎて、世の中にいとものはかなくて、とに て本当に女性として『更級日記』を書いているのだ。

もちろん『蜻蛉日記』にしても

記というよりも物語の書き出しに見まがう見事さがある。そし とあるのだから、三人称は日記の筆法ということもできる。そ て作者は晩年になって自らの人生を振り返り、その起点をそこ して『蜻蛉日記』もそうだが、『更級日記』 の冒頭表現は、

まっている物語を全部見たいという願望を抱いている。「光源 うばわれた少女 この主人公は物語好きというより、 (今の小学生くらい) として語られ、世上に広 物語へのあこがれに魂を

は、即ち田舎で育つ作者の抱く京都に対する憧れでもあった。氏」とあるのはもちろん『源氏物語』のことである。この願望

京都でなければ物語も入手できないからである。

を出発の年でもあったのだ(通過儀礼)。女性の大厄が三十七な出発の年でもあったのだ(通過儀礼)。女性の大厄が三十七号が叶えられて上京するという書きぶりである。その「十三」という数字には大きな意味がありそうだ(京都には今も「十三」という数字には大きな意味がありそうだ(京都には今も「十三」というある)。というのも十二進法で考えると、十三は最初のり」がある)。というのも十二進法で考えると、十三は最初の日に戻る数字だからである。これは成人の年齢でもあり、新たいう数字だからである。これは成人の年齢でもあり、新たいう数字には大きく動き出す。それは父孝を出発の年でもあったのだ(通過儀礼)。女性の大厄が三十七な出発の年でもあったのだ(通過儀礼)。女性の大厄が三十七な出発の年でもあったのだ(通過儀礼)。女性の大厄が三十七な出発の年でもあり、新たい方になっている。

はあったかもしれないが、大半は四十年後の回想だろう。少なで書く能力があったのだろうか。もちろん備忘録のようなものだわりが綴られ、竹芝伝説や富士川伝説などが書き記されていだわりが綴られ、竹芝伝説や富士川伝説などが書き記されていたの三ヶ月の間、物語への願望は消えており、名所旧跡へのここの三ヶ月の間、物語への願望は消えており、名所旧跡へのこ

日記文学としてどこまで虚構が含まれるのかに注意する必要がうなら、これは単純ないわゆる日記とは称しがたいものである。事の取捨選択さらには創作も含まれているに違いない。もしそくとも後に補完された心情などが鏤められているはずだし、記

ある。

も女性視点から書かれているとはいえないことが明らかになる。のかもしれない。そんな思い切った読み方をしてもいいのではないだろうか。そういう視点から『土佐日記』を見ると、とてないだろうか。そういう視点から『土佐日記』を見ると、とてないだろうか。そういう視点から『土佐日記』を見ると、とていずれにしてもこの帰京日記は、『更級日記』全体の二割をいずれにしてもこの帰京日記は、『更級日記』全体の二割をいずれにしてもこの帰京日記は、『更級日記』全体の二割をいずれたいるとはいえないことが明らかになる。

二、物語に耽溺

歳なのも、三十六プラス一で納得される。

さて、九月三日に出立した作者は十二月二日に入京している。

長くなるが全文を引用してみよう。作者は母方の叔母から『源氏物語』全巻をプレゼントされる。

ことを申して、出でむままにこの物語見はてむと思へど見のる。親の太秦にこもりたまへるにも、ことごとなくこの氏の物語、一の巻よりしてみな見せたまへと心のうちにいいみじく心もとなく、ゆかしくおぼゆるままに、この源

より上りたる所にわたいたれば、いとうつくしう生ひなりえず。いとくちをしく思ひ嘆かるるに、をばなる人の田舎

余巻、櫃に入りながら、在中将、とほぎみ、せり河、しらゆかしくしたまふなる物をたてまつらむとて、源氏の五十

をかたてまつらむ。まめまめしき物は、まさなかりなむ。

にけりなど、あはれがり、めづらしがりて、かへるに、何

てかへる心地のいれしさぞいみじきや。はしるはしるわづら、あさうづなどいふ物語ども、一ふくろとり入りて、得

かに見つつ、心も得ず心もとなく思ふ源氏を、一の巻より

つ見る心地、后の位も何にかはせむ。

るよりほかのことなければ、おのづからなどは、そらにお夜は目のさめたるかぎり、灯を近くともして、これを見

ぞかし、さかりにならば、かたちもかぎりなくよく、髪もず、物語のことをのみ心にしめて、われはこのごろわろき習へといふと見れど、人にも語らず、習はむとも思ひかけ留の、黄なる地の袈裟着たるが来て、法華経五の巻をとくほえ浮かぶを、いみじきことに思ふに、夢にいと清げなる

いみじく長くなりなむ。光の源氏の夕顔、宇治の大将の浮

舟の女君のやうにこそあらめと思ひける心、まづいとはか

語』を含めて大量の物語をプレゼントされる。「源氏の五十余だし年の離れたしかも異母姉妹である。その叔母から『源氏物この叔母は、『蜻蛉日記』の作者道綱母の姉妹であった。た

が、藤原定家の時代には必ずしもそうではなかった。なおここわかる貴重な資料である。「五十四」とあればもっと良かった巻」とあるのは、既にこの時点で五十四帖が揃っていることが

る。『源氏物語』以外の作品についても、もっと言及してあれいるものなので、その意味では散逸物語の貴重な資料ともいえ

に名の上っている物語は、在中将(伊勢物語)以外は散逸して

ばと惜しまれる。

いる。その中に、巻を櫃に入りながらプレゼントされた作者の喜びが表現されて巻を櫃に入りながらプレゼントされた作者の喜びが表現されてさて「をばたまもの」章には、叔母から『源氏物語』五十余

して引き出でつつ見る心地、后の位も何にかはせむ。氏を、一の巻よりして、人もまじらず、几帳の内にうち伏はしるはしるわづかに見つつ、心も得ず心もとなく思ふ源

という有名な一文がある。これは高校古文の教科書にもよく採という有名な一文がある。これは高校古文の教科書にもよく

用されているところなので、習った覚えがある人も多いはずで

たように記憶している。そこで参考までに小学館の新編全集のかつて高校生だった私は、確か「とびとびに」の意味で教わっでは「はしるはしる」はどんな意味だと教わっただろうか。

らせながら、などの解もある。とびとびにの意。他に、胸をわくわくさせ、帰途の車を走

頭注を見ると

定まっていないからではないだろうか。えて三つの解が掲載されているということは、必ずしも意味がくさせ」や「車を走らせながら」という別解もあったのだ。あと書かれていた。なんと「はしるはしる」には、「胸をわくわ

第一学習社標準古典の指導書を参照したところ、「はしるはし参考までに最近の教科書には何と書かれているのか見てみた。

る」の語句の解説として、

にて)などの例から、胸の鼓動が激しく打つ意と見て、はしりけるを」(『枕草子』二百九十七段・びんなきところ「車で走り走り」などとも訳されてきたが、「胸のいみじう胸をわくわくさせて。ここは「とびとびに」「大急ぎで」

づかに……思ふ」が以前の状況である。 (瑠頁)「引き出でつつ見る」にかかるものとする。この場合、「わ

と別解にまで言及されていた。

構文のとらえ方によって、解釈が割れているのである。構文のとらえ方によって、解釈が割れているのである。構文のとらえ方によって、解釈が割れているのである。株子のようである。私が習った頃とは解釈が変更されているのだろうか。その理由の一つは、これを現在のこととみるか、それとも過去のことと見るかにありそうだ。わかととみるか、それとも過去のことと見るかにありそうだ。わかととみるか、それとも過去のことと見るかにありそうだ。わかととみるか、それとも過去のようである。私が習った頃とは解釈で解しているとらえ方によって、解釈が割れているのである。

読者というか教科書会社あるいは教師に委ねられている。だかていない、あるいはどちらも正解とはいいがたいので、判断はしくて、どちらかが間違っているのではない。どちらも間違っはたしてどちらが正しいのだろうか。もちろんどちらかが正

繰り返すが、「とびとびに」(とぎれとぎれに・切れ切れに)らこそややこしいのである。

は過去の読書体験であり、「胸をわくわくさせて」は

『源氏物

胸中をうまく描出していることになる。それも面白い解釈である牛車の中で、一刻も早く自宅に帰って読みたいという作者のの解も可能)。これをリアルな表現とすると、叔母の家から帰

五十余巻を入手した現在の気持ちになる(「大急ぎで」と

もう一つ、高校では触れられないようだが、「はしるはしる」

という用例は、他の作品に見当たらない『更級日記』の孤例

(独自表現)であることも、解釈を困難にしている。というの

に」に置き換えられるのだろうか。これで高校生は納得するだは、単独の「走る」に「とびとび」に、「おいからである。かろうじて中世の『筑波問答』に、「たを逆に『更級日記』に援用したのではないだろうか。要するにとあって、「ざっと申しましょう」と訳されているので、これを逆に『更級日記』に援用したのではないだろうか。要するにはしるはしる」に置き換えられるのだろうか。これで高校生は納得するだら、単独の「走る」に「とびとび」「わくわく」などという意も、単独の「走る」に「とびとび」「わくわく」などという意も、単独の「走る」に「とびとび」「おくわく」などという意

もしれない。その点「胸をわくわくさせて」は、「胸走る」とそういった反省に立って、「とびとびに」が否定されたのか

ろうか

「とびとびに」の意味は掲載もしていない。のため日本国語大辞典は、『更級日記』の本文を引用していなのため日本国語大辞典は、『更級日記』の本文を引用していない。言葉があることで、優勢になっているのかもしれない。そ

しかしながら「胸走る」は、本来「胸騒ぎがする」意味でしかしながら「胸走る」は、本来「胸騒ぎがする」意味できそうだ。同様の例は『蜻蛉日記』にも、「胸つぶつぶとはいるので、これなら「はしる」一語で「どきどきする」と解釈いるので、これなら「はしる」一語で「どきどきする」と解釈いるので、これなら「はしる」一語で「どきどきする」と解釈いるので、これなら「はしる」一語で「どきどきする」と解釈いるので、これなら「はしる」一語で「どきどきする」と解釈いるので、これなら「はしる」できそうだ。しるに」(2010年)とあって、これもドキドキさせると訳せる。ということで、教科書ではこれを「はしるはしる」に援用して、「胸をわくわくさせて」が優勢になったのだろう。もっとしかしながら、教科書ではこれを「はしるはしる」に接用して、「胸をわくわくさせる」と「ドキドキして」は、ニュアンス(期も「わくわくさせる」と「ドキドキして」は、ニュアンス(期も「わくわくさせる」と「ドキドキして」は、ニュアンス(期も「かくかくさせる」と「ドキドキして」は、ニュアンス(期も「かくわくさせる」と「ドキドキして」は、ニュアンス(期ものではないだろうか。

いなかったのである。それを踏まえての単純な疑問だが、何故きる他の用例が皆無(孤例)ということで、解釈が確定できてこんな簡単な言葉でありながら、「はしるはしる」は比較で

やこしい問題が存していることをどれだけ自覚しているのだろないと正直に教えないのだろうか。そもそも先生は、こんなや高校では他に用例のない珍しい表現だとか、解釈が一つに絞れ

さて、願い叶って物語を得た作者の喜びは大きく、「后の位さて、願い叶って物語を得た作者の喜びは大きく、「后の切れておの身分では、入内することもまして后になることも不可能である。なお、ここで作者が名をあげているのは、ヒロイン格の藤壺や紫の上ではなく、身分の低い夕顔と浮舟である。これは作者の身分に近いからであろうか。あるいは自分を物語の登場人物と重ね合わせる(追体験する)のが、当時の物語の登場人物と重ね合わせる(追体験する)のが、当時の物語の読み方だったのだろうか。

て食はず。

を学んでいる(追体験している)ようである。はかなくあさまし」とありながらも、作者は物語を通して人生さらに『源氏物語』を耽溺する描写が続くが、末尾に「いと

三、猫の登場

的なものであった。
『更級日記』の中に挿入されている唐猫の話は、非常に印象

正のみありて、物もきたなげなるは、ほかざまに顔をむけたのみありて、物もきたなげなる猫あり。いづくより来つらむ方も見えぬに、猫のなごう鳴いたるを、おどろき来つらむ方も見えぬに、猫のなごう鳴いたるを、おどろきを いしげなる猫なり。 飼はむとあるに、いみじう人なれとをかしげなる猫なり。 飼はむとあるに、いみじう人なれるないけなる猫なり。 いづくより来つて見れば、いみじらに、すべて下衆のあたりにも寄らず、つと前を隠して飼ふに、すべて下衆のあたりにも寄らず、つと前をによって起きるたれば、

がおととの中につとまとはれて、をかしがりらうたがる はどに、姉のなやむことあるに、もの騒がしくて、この猫 を北面にのみあらせて呼ばねば、かしがましく鳴きののし おどろきて、いづら、猫は。こち率て来とあるを、などと 問へば、夢にこの猫のかたはらに来て、おのれは侍従の大 問べば、夢にこの猫のかたはらに来て、おのれは侍従の大 問へば、夢にこの猫のかたはらに来て、おのれは侍従の大 ささかありて、この中の君のすずろにあはれと思ひ出でた ささかありて、この中の君のすずろにあばれと思ひ出でた ささかありて、この中の君のすずろにあばれと思ひ出でた ささかありて、この中の君のすずろにあばれと思ひ出でた ささかありて、この中の君のすずろにあばれと思ひ出でた

は、

あてにをかしげなる人と見えて、うちおどろきたれば、

この猫の声にてありつるが、いみじくあはれなるなりと語 りたまふを聞くに、いみじくあはれなり。

その後はこの猫を北面にも出ださず思ひかしづく。ただ

侍従の大納言の姫君のおはするな。大納言殿に知らせたて 一人ゐたる所に、この猫がむかひゐたれば、かいなでつつ、

いるともいえる。

まつらばやといふかくれば、顔をうちまもりつつなごう鳴 くも、心のなし、目のうちつけに、例の猫にはあらず、聞

作者の邸に迷い猫がやってくる。その猫はかなり貴重な唐猫

き知り顔にあはれなり。

302 頁

だった。それだけでなく、その唐猫は十五歳の若さで亡くなっ 菅原道真の末裔(兄の定義は文章博士)であり、かつて蔵人と た大納言行成の姫君が転生したものとされている。父の孝標は

しかしながら、それについての悲しみも火事の恐怖も日記には まったらしい(おそらく猫は紐で繋がれていたのであろう)。 と思ひかしづきし猫もやけぬ」(34頁)とあって焼け死んでし なおこの猫は、 作者の家が火事で焼けた際、「大納言の姫君 大納言の姫君の書道手本を貰い受けていたのであろう。

して行成(蔵人頭)の部下だったことがある。そういった縁で、

描かれていない。

が記されている。『更級日記』はそういった死の糸で綴られて 登場しているのである。その猫が焼け死んだ後、今度は姉の死 大納言の姫君の死が記されている。それを受けて転生した猫が ついでながら、この猫の記事の前には作者の乳母の死、侍従

記』の本文には「猫のなごう鳴いたる」「なごう鳴く」とある。 ところで平安時代の猫はなんと鳴いたのだろうか。『更級日

これについて新編全集頭注一四では「「なご(和)く」の音便。

これについて『蜻蛉日記』には、「鶏の声など、さまざまなご のどやかにの意。「なが(長)く」ではない。」と書かれている。

声「ニャーゴ」(オノマトペ)ととることもできそうだ。 よさそうである。「長く」ではないとしても、これを猫の鳴き う聞こえたり」(289頁)とあるので、鶏であれば「長く」でも

引き取ってかわいがると、猫は「ねう」(ニャー)と鳴く。こ ける役として効果的に唐猫が用いられている。柏木がその猫を みたい。六条院で行われた蹴鞠の場面で、女三の宮の御簾を開 もう一つ、猫が登場する『源氏物語』若菜上巻を例に出して

の「ねう」は「寝む」に通じることから、エロチックな用いら

れ方をしていることになる。本来、猫の役目はネズミを捕るこ

しているが、必ずしも古典文学の中の用例は多くない。て飼われていた。『枕草子』にも命婦(五位)という猫が登場とだが、唐猫は舶来の高級品ということで、貴族にペットとし

ついでながら『竹取物語』でかぐや姫は、

おのが身は、この国に生れてはべらばこそ、使ひたまはめ、

いと率ておはしましがたくやはべらむ。

(61 頁

0

が生さぬ子」(21頁)といっており、何ら問題はない。しかしい自称表現であった。これが男性(老人)ならば、翁も「おのと口にしているが、「おのが」は若い女性にとって非常に珍し

かっこようご。当時の若い女性は、決して自分のことを「おの」とはいわな

かったようだ。

例が固定している。たとえば『源氏物語』夕顔巻で夕顔の枕元反対に老女とか尋常ならざるもの(物の怪・妖怪など)に用

おのがいとめでたしと見たてまつるをば尋ね思ほさで、

に出現した物の怪は

とを読み取らなければならないのだが、多くの読者はそのことと口にしている。この表現によって、明らかに物の怪であるこ

に気付いていない。

おのれは侍従の大納言の御むすめの、かくなりたるなり。そして『更級日記』でも、迷い猫が姉の夢の中で、

ものの言葉である。「おの」の異常性には留意していただきたいる。猫がしゃべることはないのだから、これも尋常ならざると、大納言(行成)の姫君の生まれ変わりであることを告げて

四、書名の由来

いと暗い夜、六らうにあたる甥の来たるに、めづらしうお級日記』という書名との不整合は気にならないのだろうか。ない。冒頭の「あづま路の道のはてよりも」云々を見て、『更ない。冒頭の「あづま路の道のはてよりも」云々を見て、『更ところで『更級日記』という書名はどのような経緯から命名

月も出でで闇にくれたる姨捨になにとて今宵たづね来

つらむ

164 頁

ぼえて、

とぞいはれにける。

(359 頁)

七

教室の内外(6)

五七

の「更級」は、亡き夫橘俊通が最後に赴任した信濃国(長野の「姨捨山」伝説を踏まえて詠まれている。なお作者にとってわが心慰めかねつ更級や姨捨山に照る月を見てである。「姨捨」は『古今集』や『大和物語』にある有名な、であれい晩年の作者のところに甥が尋ねてきた時に詠まれた歌

しかしそこは作者が訪れたことのない場所であり、夫に対すう書名が付けられた。いる。そしてこの歌によって「姨捨」ならぬ「更級日記」といいる。

る関心の薄さから考えると、さほど印象深い地名ではなかった

県) にある山であり、

月の名所

(歌枕) として和歌に詠まれて

のない夫だったのであろう。

さて、作者のもう一人の叔母が『蜻蛉日記』の作者道綱の母疑問もある。いずれにせよ物語に耽溺した文学少女の末路として、四十年後に老残の弧愁を「姨捨」とかこつところで日記はて、四十年後に老残の弧愁を「姨捨」とかこつところで日記はいを投影させなければならなくなる。若い頃の日記にも、晩年の作者が二重写しになっているのである。 で者が二重写しになっているのである。

であるところから、作者が『蜻蛉日記』を読み込み、その多大

掲載されていない(夫の家集にはならない)。文芸などに関心を登しているのに対して、『更級日記』には俊通の歌は一首も大だったのかもしれない。また『蜻蛉日記』が夫兼家の歌を多夫だったのかもしれない。また『蜻蛉日記』が夫兼家の歌を多く含んでいるのに対して、身分の高くない夫俊通のことにはほとな影響を受けているとする予定調和的な見方もある。しかし作な影響を受けているとする予定調和的な見方もある。しかし作な影響を受けているとする予定調和的な見方もある。しかし作な影響を受けているとするではならない)。文芸などに関心

日記』を残したのだろうか(菅原氏の女であることを誇示?)。部日記』を残しているのに対抗して、菅原氏の孝標女も『更級違っていることになる。あるいは大江氏の和泉式部が『和泉式をういった点からすると、『蜻蛉日記』とは執筆動機から

五、定家本更級日記

写本の親本であった。
『更級日記』の原本は失われている。唯一、定家が書写した中である。既に菅原家の本も失われているので、この定家本が現存するすべての『更級日記』のの原本は失われている。唯一、定家が書写した

ところが江戸時代に書写されたり出版された本には大きな錯

そのため『更級日記』は、熱心に読まれることもなかった。大 簡が存しており、まともに内容が把握できる状態ではなかった。

調査によって、写本の糸が切れた後、列帖装の綴じ誤りが生じ 正に至って、宮内庁書陵部の蔵から定家本が発見された。その

ていることがわかり、その復元が試みられた。宮内庁に所蔵さ

知ってほしい。 たといえる。こんな数奇な運命をたどった作品であったことも たのである。『更級日記』の研究は、 態に復元され、ようやく『更級日記』の正しい本文が提供され れていたのが定家本原本だったので、奇跡的に綴じ誤り前の状 遅れてこの時から始まっ

標女は歌人というよりは散文作家ではないだろうか。そのこと 詠なので、小さいながらも家集が編める分量である。ただし孝 なお『更級日記』にある八十八首のうち六十五首が彼女の自

は定家本の末尾に、

らなどは、この日記の人のつくられたるとぞ。

よはのねざめ、みつのはままつ、みづからくゆる、あさく

という定家の勘物が添えられていることからも察せられる。

「みつのはままつ」は『浜松中納言物語』のことだとされてい があったのだろう。このうち「よはのねざめ」は『夜の寝覚』、 「とぞ」とあって不確かではあるものの、当時そのような伝承

る。 他の二作品は散逸して伝わらない。

とになる。孝標女の歌は十五首が勅撰集に入っている。ただし すべて『新古今集』以降であり、十五首のうち十三首は『更級

これを信じれば、孝標女は物語作者としても活躍していたこ

出したのであろう。他の二首は『浜松中納言物語』の歌なので、 日記』から採られている。おそらく定家が『更級日記』から撰

これも孝標女作者説を補強する資料といえそうだ。